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Gemeinde Graal-Müritz               Graal-Müritz, 02.06.2023 
 
Ausschuss für Wasser, Straßen- und  
Wegebau, Ordnung, Sicherheit und  
Verkehr 

N i e d e r s c h r i f t 
der Ausschusssitzung am 01.06.2023 

 
Anwesend:  BV Herr Griese   SE Herr Diews 
   GV Herr Dorroch SE Herr Kreuzmann 
    GV Herr Kröppelien SE Herr Schulz (erschien 18:07 Uhr) 
 

Entschuldigt:  GV Herr Nickel 
 

Gäste:   Frau Gieler (WBV) 
 

von der Verwaltung: BM Frau Dr. Chelvier, Frau Pogadl, Herr Biester-Kern 
 

Protokollführer: Frau Pietsch 
 
TOP 1. Begrüßung, Feststellung der Beschlussfähigkeit, Annahme der Tagesordnung 
Der Vorsitzende eröffnet die Sitzung und stellt die Beschlussfähigkeit fest. 
Die Einladung ist allen Mitgliedern form- und fristgerecht zugegangen. 
Die Tagesordnung wird einstimmig angenommen. 
 

Tagesordnung 
Öffentlicher Teil: 
1. Begrüßung, Feststellung der Beschlussfähigkeit, Annahme der Tagesordnung 
2.  Protokollkontrollen der Ausschusssitzungen vom 02.03.2023 
3. Offene Fragen / Anregungen aus den letzten Sitzungen   Anlage 
4. Gemeindeentwicklung 
4.1 Ertüchtigung Schöpfwerk Koppenheide     Anlage 
4.2 Seebrückenbeleuchtung      Anlage 
4.3 Info zum Stand Radverkehrskonzept 
4.4 Errichtung von Ladesäulen für Elektrofahrzeuge (Parkplatz „Rhododendronpark“ und  

„gegenüber Haus des Gastes“)      Anlage 
5. Sonstiges 
6. Anfragen und Informationen der Zuhörer und Ausschussmitglieder 
Geschlossener Teil: 
7. Anfragen und Informationen der Ausschussmitglieder 

(WA v. 01.06.2023, TOP 1) 
 

TOP 2 Protokollkontrolle der Ausschusssitzung vom 04.05.2023 
Das Protokoll vom 04.05.2023 wurde von 5 anwesenden Ausschussmitgliedern mit 5 Ja-Stimmen 
angenommen. 

(WA v. 01.06.2023, TOP 2) 
TOP 3 Offene Fragen / Anregungen aus den letzten Sitzungen 
Frau Pogadl 
Gibt einen kurzen Sachstand zu barrierefreundliche Zugänge im Ostseering. An die GHV wurde die 
Frage gestellt, wie oft Anwohner an sie herangetreten sind, bezgl. Schaffung barrierefreundlicher 
Hauseingänge. Antwort steht noch aus. BA hat sich vor Ort eine Übersicht zu den Eingängen 
verschafft. An einigen Zugängen wäre eine Umsetzung einfach (i.R. Schule) an anderen aufwendiger, 
da dort eine 8 - 9 Meter lange Rampe zu installieren wäre, damit der Zugang barrierefrei ist. 
Schiffahrt-Hafen hat Treppenkeile verbaut und diese sind lediglich barrierefreundlich, aber 
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ermöglichen aufgrund der Steigung keinen barrierefreien Zugang. Grob gesagt, wäre mit einer 
Investition von mehr als 100.000 Euro zu rechnen. 

(WA v. 01.06.2023, TOP 3) 
 

TOP 4.1 Ertüchtigung Schöpfwerk Koppenheide  
Herr Griese 
Frau Gieler vom Wasser- und Bodenverband wird vorgestellt und gebeten zum Schöpfwerk 
Koppenheide Ihre Ausführungen darzustellen, unterstützend durch Bildpräsentation. Sie erklärt die 
Funktionsweise des zurzeit nicht mehr funktionsfähigen – Schöpfwerkes.  
 
Beschlussvorschlag: 
Der Ausschuss für Wasser, Straßen- und Wegebau, Ordnung, Sicherheit und Verkehr empfiehlt der 
Gemeindevertretung die Ertüchtigung des Schöpfwerkes Koppenheide. Die Bürgermeisterin soll 
beauftragt werden einen Vertrag zur Projektbetreuung und -realisierung mit dem Wasser- und 
Bodenverband „Untere Warnow-Küste“ abzuschließen. 
 
Abstimmungsergebnis: 
Gesetzliche Anzahl der Mitglieder des Ausschusses: 7 
 
davon anwesend:  __6__ 
Ja-Stimmen:   __6__ 
Nein-Stimmen:  __/__ 
Stimmenthaltung:  __/__ 

(WA v. 01.06.2023, TOP 4.1) 
TOP 4.2 Seebrückenbeleuchtung 
Die Vorlage wird diskutiert und klargestellt, dass keine Entscheidung für einen speziellen Lampentyp 
getroffen werden soll. 
Herr Biester-Kern 
Erläuterungen zu den 3 vorgeschlagenen Varianten. Bei indirekter Beleuchtung im Handlauf 
(Variante 2), wäre der Austausch des gesamten Handlaufs und Pfosten notwendig. Bei Variante 3 
befindet sich die Solarpaneele im Mast. 
Herr Dorroch 
Vorschlag zur Betrachtung der Erneuerung der Seebrücke im Gesamten, nicht nur Beleuchtung 
Frau Chelvier 
Hervorhebung der Dringlichkeit für neue Beleuchtung 
Herr Biester-Kern 
Alle 7 Jahre findet Inspektion der Seebrücke statt. Beurteilung des Zustandes erfolgt nach Noten. Bei 
der letzten Inspektion 2019 wurde Note 2,3 vergeben. Die nächste Kontrolle steht im Jahr 2026 an.  
Frau Chelvier 
In den Ostseebädern M-V wurden zeitgleich Seebrücken in den 90-iger Jahren gebaut. Damit stehen 
viele Gemeinden und Städte vor demselben Problem. Eventuell ist mit einer Zusammenarbeit all 
dieser Ostseebäder zu dieser Problematik zu rechnen. 
Herr Schulz 
sowie der gesamte Ausschuss spricht sich für die Solarbeleuchtung als einfachste und unkomplizierte 
Variante aus. 
Herr Dorroch 
Wird sich nach anderen Anbietern von Solarleuchten umschauen 
 
Herr Griese 
Stellt den Antrag auf Verweis der Beleuchtung Seebrücke in den nächsten WA. Dazu Einladung des 
Anbieters der Solarleuchte und bei der konkreten Gestaltung der Lampen an sich, wird der TA 
involviert. 
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Abstimmungsergebnis: 
Gesetzliche Anzahl der Mitglieder des Ausschusses: 7 
 
davon anwesend:  __6__ 
Ja-Stimmen:   __6__ 
Nein-Stimmen:                __/__ 
Stimmenthaltung:  __/__ 

(WA v. 01.06.2023, TOP 4.2) 
TOP 4.3 Info zum Stand Radverkehrskonzept 
Frau Pietsch 
zu den Sofortmaßnahmen aus dem RVK 
Maßnahme M011, Bushaltestelle Ostseering:  
Lt. Stellungnahme StVKA (Straßenverkehrsamt Landkreis Rostock) ist eine Führung über die Fahrbahn 
der Busspur nicht möglich. Somit reiht sich diese als ursprünglich gesehene Sofortmaßnahme in die 
baulichen Maßnahmen ein, die zunächst priorisiert werden müssen und nur nach und nach 
umgesetzt werden können. 
M014, Spielplatz am Wasserturm: 
Zaunelemente wurden gestellt, Durchfahrt/Durchgang in Breite von 1,60 m vorhanden, Durchgang 
wird zur besseren Erkennbarkeit am 02.06.23 mit rot weißer Reflexionsfolie markiert,  
große Feldsteine sind entfernt 
M022, M027, Entfernung Poller, Auftrag an EB TuK wurde erteilt 
M031, Poller auf Brücke beim Schöpfwerk wurden getauscht 
M035, verkehrsrechtliche Anordnung zum Tausch der VKZ 250 gegen 260 liegt vor, Auftrag an EB TuK 
wurde erteilt 
M040, verkehrsrechtl. AO zur Aufhebung der Benutzungspflicht gemeinsamer Geh-Radweg im 
Lindenweg liegt vor, Auftrag an EB TuK wurde erteilt 
M042, M043, M049, M050, M051, Verfahren läuft 
M060, M062, Stellungnahme des StVKA liegt noch nicht vor 
Schaffung von Bordsteinabsenkungen entlang der gesamten L22 wurde beim Straßenbauamt 
Stralsund, als Straßenbaulastträger, beantragt.  
Info über Ausweitung des Tempo 30-Bereiches in der Langen Straße auf Höhe gegenüber der 
Einmündung Dr.-Leber-Straße, wie beantragt. 

(WA v. 01.06.2023, TOP 4.3) 
 

TOP 4.4 Errichtung von Ladesäulen für Elektrofahrzeuge (Parkplatz „Rhododendronpark“ und  
„gegenüber Haus des Gastes“) 
Nach kurzer Diskussion wurde sich für die 4 abgeteilten Parkplätze des gebührenpflichtigen 
Parkplatzes Rhododendronpark ausgesprochen und folgender Beschluss gefasst: 
 
Beschlussvorschlag: 
Der Wasserausschuss empfiehlt der Gemeindevertretung die Errichtung von einer Ladesäule für 
Elektrofahrzeuge (für zwei Stellplätze) auf dem Flurstück 215/24, Gemarkung Graal, Flur 1  
(Parkplatz „Rhododendronpark“) und auf dem Flurstück 147/7, Gemarkung Graal, Flur 1 
(Parkplatz gegenüber vom „Haus des Gastes“). 
Die Stadtwerke Rostock AG wird mit der Prüfung und der Umsetzung der Maßnahme beauftragt. 
 
 
 

Abstimmungsergebnis: 
Gesetzliche Anzahl der Mitglieder des Ausschusses: 7 
 

davon anwesend:  __6__ 
Ja-Stimmen:   __6__ 
Nein-Stimmen:                __/__ 
Stimmenthaltung:  __/__ 
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(WA v. 01.06.2023, TOP 4.4) 
TOP 5. Sonstiges 
Nochmals zu barrierefreien Zugängen an den Hauseingängen im Ostseering: 
Herr Diews 
Ist der Meinung, dass zunächst nur dort Maßnahmen getroffen werden sollten, wo auch der Bedarf 
besteht. Außerdem ist die Nutzung von Hintereingängen möglich 
Herr Dorroch 
lieber barrierefreundlich, als barrierefrei = Nutzung für Rollstuhlfahrer, Rollator, Kinderwagen 
Herr Griese 
Maßnahme sollte rechtssicher sein 
Herr Kröppelien 
statt Schaffung von Rampen, Treppenstufen anpassen, auf ½ oder ¼ Stufen, ähnlich wie bei den 
Eingängen Wohnungsgenossenschaft Schifffahrt-Hafen 
Herr Dorroch 
GHV solle den Bedarf an barrierefreundlichen Aufgängen ermitteln, diese sollten Priorität für 
Baumaßnahmen haben, nachfolgend Aufgang für Aufgang umgestalten 
 

Herr Kreuzmann 
äußerte seinen Unmut über parkende Polizeifahrzeuge in der Feuerwehrzufahrt  
Frau Pietsch  
Bei erneuter Feststellung, wird um genaue Daten, Uhrzeiten, amtl. Kennzeichen gebeten. Dann 
Weiterleitung/Rücksprache an PR Sanitz. 
 

Herr Diews 
Prüfung der Absackung im Badeweg/Buchenkampweg Baustelle Appartementhotel, 
Grundwasserabsenkung  
Herr Griese 
Persönlicher Kontakt mit Verantwortlichen, Herrn Schlag, wird aufgenommen. 
 

Herr Dorroch 
Verwunderung über Asphaltarbeiten in der Bushaltestelle Ostseering, Querung besteht immer noch 
aus Pflastersteinen, noch keine Asphaltierung erfolgt, obwohl diese Maßnahme länger zurückliegt 
Frau Chelvier 
Straßenmeisterei bekannt, wird noch beobachtet auf weitere Absackungen 
 

Herr Diews 
Prüfung auf Fahrbahnmarkierung Gehweg hinterer Parkplatz Rhododendronpark, weil dort ein 
Fahrzeug parkte, Kinderwagen kamen schlecht durch  
Frau Pietsch 
Gehweg ist aufgrund roter Pflasterung erkennbar, bei Verstößen wird entsprechend geahndet 
 

Herr Schulz Graaler Landweg fängt an zuzuwachsen, insbesondere auf der linken Seite 
(WA v. 01.06.2023, TOP 5) 

 
TOP 6. Anfragen und Informationen der Zuhörer und Ausschussmitglieder 
-entfällt-        (WA v. 01.06.2023, TOP 6) 
 

Ende des öffentlichen Teils 
 
TOP 7. Anfragen und Informationen der Ausschussmitglieder 
-entfällt-         (WA v. 01.06.2023, TOP 7) 
 
Der Vorsitzende schließt die Sitzung um 19:35 Uhr. 
Die Löschung der Tonbandaufnahme der Sitzung vom 04.05.2023 ist erfolgt. 
 

Jörg Griese        Birgit Pietsch 
Vorsitzender        Protokollführer 
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